
Hockey sobre césped  
entra en acción con tres 
protagonistas locales

Tres sectores 
reúnen altas tasas 
de informalidad 
laboral en Biobío

SEGÚN ÚLTIMO INFORME DEL OBSERVATORIO LABORAL BIOBÍO SENCE

De acuerdo con el último informe del Observatorio 
Laboral Biobío Sence, los tres sectores exhiben cifras 
extremadamente altas en la Tasa de Ocupación Informal 

correspondiente a la Distribución de Trabajadores por 
Cuenta Propia, que alcanza el 20% como promedio país y 
un 18% en Biobío.

Agricultura, manufactura y construcción concentran índices  
de ocupación informal sobre el 88% en la Región.

DEPORTES PÁG.15

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9
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Congresistas de la Región 
anticipan cómo vislumbran  
su relación con el gobierno
POLÍTICA PÁGS.4-5

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

EDITORIAL: ALCANZAR LA TASA DE OCUPACIÓN PREPANDEMIA  

Miércoles 20 de abril de 2022, Región del Biobío, N°5057, año XIV

El evento se realizará el 22 de abril a las 19 horas en el Teatro UdeC. En el repertorio, grandes obras del país del 
norte, como “Conga del fuego nuevo”, con ritmos afro-cubanos e inspirada en rituales ceremoniales de renovación 
y “Huapango de Moncayo”, considerado como un segundo himno nacional mexicano.

Orquesta Sinfónica UdeC y el Mariachi de la Universidad 
de Guanajuato presentan “México Sinfónico”

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

DGA deberá investigar 
descenso en las aguas de 
Laguna Chica en S. Pedro
CIUDAD PÁG.8
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MICHELLE TOBAR RAMÍREZ 
Facea UdeC.

Por estos días, la mayoría de las 
personas ha tenido un retorno par-
cial o completo a sus actividades dia-
rias. Niños, jóvenes y adultos; algunos 
a sus lugares de estudio, otros a su lu-
gar de trabajo, todos a realizar acti-
vidades que por mucho tiempo se hi-
cieron principalmente en forma vir-
tual, con casi nulo contacto físico 
con otros individuos, en espacios fí-
sicos que no eran los que oficialmen-
te debían ocuparse para ello y la-
mentablemente perdiendo la prácti-
ca que da el día a día en cuanto a 
comunicación, trabajo colaborativo 
y socialización en general. 

van más allá de sus límites y desarro-
llan colaboración con otras organiza-
ciones o profesionales externos. Así, 
se hace uso de conocimiento interno 
y externo con el objetivo de potenciar 
y acelerar la innovación interna y 
también expandir los mercados para 
usarla externamente. 

Esta herramienta pone el foco en 
que el conocimiento, las capacidades, 
habilidades y competencias que pue-
den existir, sin duda se aprovecharán 
mejor si se comparten y ponen a dis-
posición de terceros, al mismo tiem-
po que estamos dispuestos a recibir 
y aprender de ellos. Es así como gran-
des empresas como Codelco que la 
semana pasada anuncio que va por la 
innovación abierta, buscan no solo 
captar nuevas oportunidades desde 
su entorno, sino también dar un fuer-
te impulso al trabajo colaborativo, 
las sinergias, el fomento a la I+D, etc. 

Imitemos la innovación abierta: 
pongamos a disposición de otros 
nuestras capacidades. Hay actores 
de nuestro propio entorno que tal 
vez están comenzando literalmente 
o bien recomenzando luego de dos 
años de pandemia y todo lo que ello 
implicó. Hagamos de nuestro retor-
no una oportunidad de aprender.

mos de generar lazos presenciales, 
socializar y comunicarnos en per-
sona, etc. 

Y hoy estamos de regreso, com-
partiendo con colegas que no se han 
reunido con nosotros en meses, ni-
ños jugando en patios de colegios 
que no conocían, estudiantes uni-
versitarios de 2° ó 3° año que al igual 
que los «verdaderos mechones» lle-
gan por primera vez a su Facultad sin 
haber visto presencialmente a sus 
compañeros ni profesores. Algunos 
reaccionarán mejor o más rápido, 
otros demorarán más en encontrar 
sus tiempos y adaptarse a este nue-
vo escenario. ¿Y si entonces nos apo-
yamos entre nosotros en vez de cri-
ticar tanto? 

Es hora de rescatar metodologías 
y acciones que nos permitan com-
partir, poner a disposición de otros 
fortalezas que generen oportunida-
des de crecimiento y desarrollo para 
todos los involucrados. Parece bue-
na idea tomar de referencia prácticas 
como la innovación abierta. 

La innovación abierta, término 
acuñado por el profesor Henry Ches-
brough, contempla la puesta en mar-
cha de una estrategia de innovación 
mediante la cual las organizaciones 

Más allá de las ventajas que pudo 
presentar en algunos ámbitos, la vir-
tualidad hizo difícil mantener un ni-
vel de productividad adecuado sin 
grandes desgastes en términos perso-
nales. Lo anterior no sólo se debió a 
la virtualidad en sí misma, sino tam-
bién a que muchas veces la falta de 
acceso o de competencias relativas al 
manejo de la tecnología, por ejemplo, 
hizo que las posibilidades de aprove-
char el «modo online» no siempre 
fueran las mismas para todos; eso 
sumado a lo que muchos especialis-
tas han reforzado respecto a la nece-
sidad que como seres humanos tene-

Aprendamos de la  
innovación abierta

GENERAL JUAN PABLO CANEO FARÍAS  
Jefe de la VIII Zona de Carabineros Bío Bío.

Acercándonos rápidamente a los 
100 años de existencia, Carabineros de 
Chile es una institución que a lo largo 
de su historia ha evolucionado acor-
de con los cambios en nuestro país. 

Cada cambio en la sociedad, invo-
lucra de uno u otro modo a nuestra 
Institución que ha sido resiliente y co-
laborativa, velando siempre porque 
cada día, la calidad de vida de los chi-
lenos y chilenas, sea mejor. 

Hoy, cuando estamos próximos a 
cumplir 95 años, es el momento de 
manifestar un sentido reconocimien-
to a los Carabineros y Carabineras 
que trabajan en la Región del Bío Bío, 
quienes de forma incesante, 24/7, 
permanecen a disposición de la ciu-
dadanía, redoblando esfuerzos para 
resguardar la seguridad en cada rin-
cón de esta zona. 

En nuestras vidas impera el senti-
do del deber, así hemos sido educa-
dos, y terminamos nuestra forma-
ción con un juramento que nos hace 
ser incondicionales y leales a lo que 
decidimos ser. Servidores públicos 
que velan por el bienestar de las fa-

milias de nuestro país. 
En este nuevo aniversario, nos sen-

timos comprometidos con nuestro 
proceso de modernización y en pleno 
tránsito hacia el Carabinero del Cen-
tenario, como profesionales que esta-
rán a la altura de las necesidades y de-
mandas ciudadanas. 

Sabemos que tenemos un gran de-
safío pero también una gran voluntad 
de cumplir con las expectativas de 
cada familia que habita a lo largo y an-
cho de este país. Queremos que se 
sientan seguros y protegidos por sus 
Carabineros y que la integración con 
ellos sea la base de la diversidad de 
nuestro trabajo. 

Mi saludo y reconocimiento en este 
mes aniversario a cada Carabinero de 
esta zona, por la entrega demostrada 
en exitosos procedimientos y en la la-
bor comunitaria junto a la ciudadanía. 

Con nuestra meta enfocada en el 
bienestar de cada familia, nos volve-
mos a comprometer con el trabajo in-
tenso y diario, para hacer de Chile, un 
país con la calidad de vida que cada 
habitante se merece.

Con nuestra meta enfocada en el bienestar de 

cada familia nos volvemos a comprometer con 

el trabajo intenso y diario, para hacer de Chile 

un país con la calidad de vida que cada 

habitante se merece.

95 años formando parte 
de la historia de Chile

El rechazo de los dos proyectos 
que buscan un nuevo retiro de 
un 10% de fondos previsionales 
generaron opiniones divididas 
tanto a nivel político como social. 
Si bien la votación se registró la 
noche del lunes, fue este martes 
donde autoridades y ciudadanos 
compartieron su parecer. Quie-
nes apoyaron el denominado 
quinto retiro argumentaban su 
necesidad en base a la crisis eco-
nómica que afecta al país, en tan-
to sus detractores apelaban a la in-
flación que -se pronostica- au-
mentaría con su concreción.  

 

 

Carlos Loyola Lobo 

@CLoyolaLobo 
“Gabriel Boric cuando era diputa-
do apoyó el cuarto retiro. El pano-
rama era bien distinto. Pero más 
allá de eso, en su campaña jamás 
prometió un quinto retiro. Mas 
bien fue enfático en lo contrario. 
Así que dejen de tergiversar la his-
toria a favor de las barras bravas”. 
 

Jaime Monjes 

@jaimemonjesf 
“Son miles de familias las que ne-
cesitan de ayuda económica. El re-
chazo del quinto retiro es un por-
tazo a sus esperanzas al ver que 
no existen más alternativas. Se ne-
cesitan medidas urgentes para pa-
liar la crisis. Las familias hoy nece-
sitan comer y pagar su techo”. 
 
Catalina García 

@Cabritalesa 

“Lo más triste del quinto retiro, y es 
lo que evidencia el poco cuidado 
que se tiene con el de al lado, es que 
quienes ya no tienen fondos para 
retirar solo recibirán los golpes de 
la inflación y con ello menor posi-
bilidad de acceso a productos que 
son incluso de la canasta básica”. 

 
Rodrigo Castillo M. 

@rcastillomurill 
“Si vuelvo a escuchar a alguien de-

cir que los más pobres necesitan el 
quinto retiro me dará un ataque a 
algo … todos ellos saben que cada 
retiro solo empobrece aún más a 
los más pobres ! Que indolencia ! 
Que manera de mentir … de negar 
lo innegable!”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

E
l número de trabajadoras y trabajadores ocupa-
dos llegó a 9,16 millones en abril, superior a lo 
registrado antes de la llegada del coronavirus al 
país. Así lo arroja la última medición del Cen-

tro de Encuestas y Estudios Longitudinales de la Univer-
sidad Católica, una iniciativa basada en el seguimiento 
de una muestra representativa de aproximadamente 
16 mil hogares en todo el país.  

Los resultados del sondeo han sido interpretados en for-
ma positiva, dado que reflejan una senda de recuperación del 
mercado laboral, duramente afectado por la crisis sanitaria 
y las medidas implementadas para contener la pandemia. 
De hecho, se observa una tendencia de recuperación del em-
pleo, en línea con la reactivación de la economía en general.  

Sin embargo, todavía falta alcanzar la misma tasa de 
ocupación existente antes de la pandemia. Lo anterior 
debido a que hubo un aumento de la fuerza de trabajo. 
Si bien se recuperó el nivel de ocupados previo a la pan-
demia, en los últimos dos años hubo un incremento de 
447 mil personas en edad de trabajar. Para tener la mis-
ma tasa de ocupación pre-pandemia (58,2%) se reque-
riría tener un número total de 9,3 millones de ocupados. 
Es decir, falta recuperar poco más de 165 mil empleos.  

De seguir la misma tendencia estos números serán vi-
sibles en los próximos sondeos. Son buenas noticias, 
dado que recuperamos la totalidad de los empleos per-

Alcanzar la tasa de ocupación 
prepandemia  

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cambio previsional    

  
Señora Directora: 

Es una obligación trabajar de una 
vez por todas por un sistema previ-
sional que mejore ahora la situación 
de los jubilados y que termine con la 
usura por parte de las AFP, las que 
siguen ganando miles de millones a 
costa de los ahorros para nuestras 
pensiones. Se necesita también con 
urgencia un programa de ayuda 
para quienes han perdido el trabajo, 
para quienes buscan emprender en 
medio de la crisis económica. Mu-
chas personas tenían la esperanza 
de utilizar el dinero del quinto retiro 
para tapar sus deudas o iniciar al-
gún negocio, siendo su rechazo un 
portazo a sus anhelos.    

¿Es culpa de las y los vecinos el 
alza del precio del combustible, del 
aceite, del gas, y de toda la inflación? 
No. Entonces, ¿por qué se le cierran 
las puertas de optar a una alternati-
va para paliar esta crisis que a todas 
y todos tiene acogotados? 

 
Jaime Monjes Farías 

 

Día de la Tierra y una tarea  

pendiente 

Señora Directora: 
Este 22 de abril se conmemora un 

nuevo Día de la Tierra, jornada que 
llega en un momento muy especial. 
Y es que estamos vivenciando lo 
que los primeros científicos en los 
años 1960 nos proponían: Que la 
temperatura del planeta estaba au-
mentando y que los combustibles 
fósiles no durarían por siempre. 

Si a todos estos factores le suma-
mos una guerra entre dos países 
muy importantes para el conti-
nente europeo, como son Ucrania 
y Rusia -por la cantidad de recur-
sos naturales que entregan al viejo 
continente-, y lo dañino que es el 
petróleo para nuestro ecosistema, 
nos damos cuenta de lo relevante 
que pueden llegar a ser las ener-
gías renovables no convencionales 
para la humanidad. 

Actualmente, Chile se encuen-
tra en un buen pie para pasar a un 
sistema energético 100% verde en 
unos 40 años más, porque cuenta 
con todas las factibilidades técni-
cas para ello: zonas con fuertes 
vientos, altos niveles de radiación 
solar y buenos volúmenes de agua 
en el sur del país. Asimismo, el Es-
tado se ha dado cuenta de su im-
portancia. Las ERNC nos permi-
ten erigirnos como una potencia 
mundial, por ejemplo, del hidróge-
no verde. Esto es posible ya que se 

requiere energía solar fotovoltaica 
y eólica con un costo nivelado, lo 
que hoy se está dando porque los 
costos de producción de dichos re-
cursos han bajado. 

El objetivo es continuar luchan-
do por lograr una matriz energéti-
ca totalmente verde, desarrollan-
do esta industria y sus investiga-
ciones para brindarnos un mejor 
futuro.  

 
Víctor Opazo Carvallo 

 

Cambio previsional    

  
Señora Directora: 

“Quien (Un candidato a presi-
dente que)  siembra vientos (de-
masiadas expectativas  pre electo-
rales),  cosecha (rá) tempestades 
(sí ó sí una galopante desaproba-
ción, que se reflejará en las encues-
tas, si una vez elegido, no las cum-
ple en el tiempo ofrecido y con la 
misma decisión, con que las pro-
metió en su campaña electoral)” 

Todos sabemos que esto es así, 
¡Aquí y en la “quebrá” del ají! y co-
rresponde nada más y nada me-
nos, que al primer artículo del ma-
nual para ser presidente de Chile. 
 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

didos en pandemia, que llegaron  a más de 2,2 millones 
en el peor momento y adicionalmente se registran 100 mil 
empleos por sobre el anterior a la pandemia. En el son-
deo también las mujeres registran un nivel de ocupación 
superior a los hombres, es decir, hubo una recuperación 
de fuentes de trabajo para las mujeres mayor a la regis-
trada para hombres. Son tendencias que muestran una 
senda no solo de recuperación, sino que podría represen-
tar cambios importantes en el mercado laboral.  

Pero no es el momento para soltar fuegos artificiales. Hay 
grandes desafíos en materia de calificación de trabajado-
ras y trabajadores y en generación de puestos de trabajo de 
calidad. Retos de gran magnitud en la Región del Biobío, 
cuyos sueldos suelen ser inferiores al promedio nacional y 
que en incontables ocasiones se traduce en pérdida de 
mano de obra calificada para otras regiones o para otras 
naciones. Asociada a políticas de promoción del empleo, 
la actual tendencia positiva podría traer buenas noticias 
en los próximos meses.

El número de trabajadoras y 

trabajadores ocupados sería superior a lo 

registrado antes de la llegada del 

coronavirus al país. Sin embargo, falta 

alcanzar la misma tasa de ocupación 

existente, dado que aumentó el número 

de personas en edad de trabajar.

¡
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“Necesitamos seguir cuidándonos para que nuestras pymes vuelvan a levantarse, para que 
nuestra economía vuelva a generar empleo permanente y para que las familias puedan disfrutar 

sin restricción. #Nos Cuidamos”. 

Sergio Bobadilla, diputado UDI del Distrito 20

#NosCuidamos

TRAS LA VOTACIÓN DEL QUINTO RETIRO 

No fue fácil la sesión que se vivió 
en el Congreso la tarde noche del lu-
nes. El transcurso de la votación 
por los dos proyectos de quinto re-
tiro de los fondos de pensiones, tan-
to el universal como el acotado, de-
jaron en cierto pie al Ejecutivo y sus 
posibles negociaciones. 

Ambas ideas fueron con un mar-
gen amplio y quedó claro con cuán-
tos votos cuenta La Moneda, por 
ello deberá buscar respaldos fuera 
de su alianza en futuras votaciones. 

La académica de la UdeC, Jeanne 
Simon, opinó que “será una relación 
tensa donde las y los parlamentarios 
recordarán al gobierno que son un 
poder independiente. El gobierno 
tendrá que priorizar su agenda legis-
lativa de manera muy estratégica”. 

 
Mayor Diálogo 

Desde el Congreso, los legislado-
res tienen su propia visión. El dipu-
tado y jefe de la bancada DC, Eric 
Aedo, dijo que “el gobierno debe ob-
tener aprendizajes y uno de ellos, es 

Congresistas analizan 
cómo será su relación 
con el gobierno

que debe dialogar y abrirse con las 
distintas fuerzas políticas. Ellos no 
tienen la mayoría de los votos en el 
Congreso para lograr aprobar sus 
proyectos y espero hayan aprendi-
do esta lección. Además, el gobier-

no negoció con la derecha su pro-
yecto alternativo, lo que es un error 
garrafal, esto lo hizo con RN y ellos 
rechazaron en masa. Cometieron 
un error de principiante”. 

En ese mismo sentido, el sena-

dor Gastón Saavedra (PS) comentó 
que “se comprobó la fragilidad po-
lítica de la alianza de cara al proce-
so legislativo, por lo que es necesa-
rio ampliarla. Además hay que ins-
talar una agenda pro país. Se debe 

FOTO: DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

Llaman a La Moneda a dialogar más con todas las fuerzas 
existentes en el Parlamento y a empoderar a las autoridades 
locales para realizar un trabajo prelegislativo en los territorios.

dialogar más e incluir a otros parti-
dos con acuerdos programáticos”. 

La diputada María Candelaria 
Acevedo (PC) indicó que “al ser par-
te de la coalición de gobierno, por el 
bien del proyecto de transforma-
ciones sociales por el cual aposta-
mos millones de chilenos, la rela-
ción con el Ejecutivo debe ser bue-
na. Pasaremos momentos tensos, 
pero dialogando se deben superar, 
para así lograr desarrollar el progra-
ma de gobierno encabezado por el 
Presidente Boric”. 

 
Empoderar a las regiones 

Otro aspecto en el que hacen hin-
capié los parlamentarios es que el 
nivel central debe empoderar a las 
autoridades regionales, delegados 
presidenciales y seremis, para con-
cretar un trabajo prelegislativo con 
los congresistas en los territorios. 

“El gobierno no sólo debe centrar 
sus esfuerzos en La Moneda, tam-
bién en los territorios y ellos deben 
tener una relación próxima y políti-
ca con los legisladores. Hoy no está 
esa confianza y se debe construir”, 
dijo el senador Saavedra. 

La diputada Acevedo ahondó en 
ello: “el empoderamiento de las au-
toridades va mucho más allá del 
trabajo prelegislativo. Es necesario 
que las regiones y sus autoridades 
cuenten con mayores herramien-
tas que les permitan realizar una 
mejor gestión en los territorios”. 

En opinión de Aedo, las autorida-
des locales “están restringidas en 
su actuar político y deben darles 
mayor libertad de movimiento. Yo 
me comunicó de buena manera con 
Daniela Dresdner, pero esto no pue-
de ser una relación de mera forma-
lidad, sino que de construcción po-
lítica en distintos temas”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

logró el proyecto de retiro 
impulsado por el gobierno. 
Desde los partidos llaman a 
poner atención en la cifra.

votos a favor
68

La DC acusó que se 
cometieron este tipo de 
errores en la negociación 
con los partidos.

Errores de 
principiantes

LOS MINISTROS durante 
el debate parlamentario de 
los retiros.
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Iniciativas “de Región” unen trabajo de 
consejeros y gobernador regional

CONSEJO REGIONAL PODRÍA SUMAR NUEVAS COMISIONES

¿Cómo se vislumbra la relación 
entre el gobernador regional, Ro-
drigo Díaz, y los 28 representantes 
del Consejo Regional (Core), ins-
tancia que también le corresponde 
presidir? 

Probablemente esta fue una de 
las interrogantes que dio vueltas en 
las huestes políticas de la Región, 
tras la votación de las presidencias 
de la comisiones en el cuerpo polí-
tico. Históricamente, a diferencia 
de lo que ocurre en el Congreso, por 
ejemplo, las diferencias políticas se 
ven acentuadas antes de una vota-
ción determinada, donde los acuer-
dos, al final del día, se imponen. 

“Particularmente este Consejo, 
por lo que estamos viviendo, es de-
cir, pandemia, el cambio a la Cons-
titución... Nos plantea el desafío que 
trabajar unidos por la Región. Debe-
mos trabajar por los temas que real-
mente le preocupan a nuestra gen-
te, como el tema de los tacos, la 
pospandemia o la reactivación eco-
nómica”, comentó el core indepen-
diente e integrante de la bancada de 
RN, Gabriel Torres. 

Y, a juzgar por lo ocurrido duran-
te dos semanas, ese parece ser el es-
píritu en la instancia política. Sin ir 
más lejos en la última sesión del 
Core se aprobaron, por ejemplo, 
“una segunda reevaluación de repo-
sición de aceras e iluminación” para 
calle Chacabuco. También se apro-
baron más de $5.104 millones en 
recursos para compra de equipa-
miento para las 137 compañías de 
Bombero de la Región del Biobío.  

“Me gustaría que pudiéramos 
contribuir a mejorar las condicio-
nes de calle Pedro de Valdivia, que 
está en un estado calamitoso, pero 
no depende de mi”, comentó el del 
gobernador Díaz en una reciente 
entrevista con este medio. Lo ante-
rior, considerando que quienes son 
los llamados a trabajar en este tipo 
de propuestas de financiamiento 
son la municipalidad o el Serviu. 

Díaz insistió en que su gestión 
busca ser “realizadora” y, en ese con-
texto, recordó que en su programa 
de gobierno se encuentran, entre 
otras tareas, la concreción de 10 

Tras semanas de que se votara las presidencias de las comisiones, la instancia ha centrado su labor en el 
apoyo a comunas e instituciones. A futuro se podrían sumar nuevos focos para priorizar.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

parques, 50 canchas de fútbol y la 
intervención “de los cuatro princi-
pales mercados de la Región”: Cañe-
te, Los Ángeles, Concepción y Tal-
cahuano. 

En marzo pasado, de hecho, el 
consejero de la UDI, James Argo, 
planteó la idea de “una comisión 

mercado”.  
En la última reunión de plenario, 

a propósito del complejo escenario 
que se vive en la provincia de Arau-
co, aunque con matices, hubo apo-
yo transversal a la idea colaborar 
con visión de Estado. Así, por ejem-
plo, hubo quienes plantearon la 

idea de sesionar en el territorio e, in-
cluso, crear una subcomisión que se 
encargue de velar por las iniciativas 
que favorezcan el desarrollo de la 
provincia. Ese fue el caso de la repre-
sentante del PC, Tania Concha.  

A propósito de ambos plantea-
mientos, ¿existe la posibilidad de 
crear nuevas comisiones? Desde el 
Gobierno Regional comentaron que 
“la creación de nuevas comisiones 
es una prerrogativa del Consejo Re-
gional, y como Ejecutivo considera-
mos que es una acción que nos per-
mitiría abordar en profundidad ma-
terias de gran interés regional, como 
obras emblemáticas, políticas de 
zonas de rezago, entre otras”.

CINCO PLENARIOS se 
han desarrollado con la 
nueva composición del 
Consejo Regional. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Iniciativas que han encontrado apoyo transversal

Desde la asunción de la nueva composición del Core, 
el 11 de marzo, se han realizado cincos sesiones de ple-
nario, tres extraordinarias y dos ordinarias. 

Junto con las iniciativas comentadas (los recursos 
para Bomberos y recuperación de calle Chacabuco), 
la instancia también ha apoyado otras como: recur-
sos para el proyecto “Construcción y Habilitación de 
Edificio Consistorial, Lebu”, por más de $8 mil millo-

nes; recursos para el proyecto “Mejoramiento inter-
conexión vial Dichato-Tomé”; recursos para el pro-
yecto “Mejoramiento dos canchas de fútbol amateur 
para el sector Lomas Coloradas de San Pedro de la Paz”; 
reposición del la Biblioteca Municipal de Yumbel; o 
la adquisición de vehículos y equipos para laborato-
rio primario para el Laboratorio de Criminalística de 
Carabineros.
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“Ya se permite el no uso de mascarillas al aire libre, no obstante, en las calles concurridas su 
uso debe ser a conciencia por el alto flujo de gente. Si acatamos esa simple regla, pasará poco tiem-

po para que el virus se debilite a niveles que ya no signifique una amenaza letal”.

Nathalia Araya, periodista y magíster en Política y Gobierno 

#NosCuidamos

entre mascarillas y pases de 
movilidad ha realizado la 
Seremi de la Salud en la 
Región en menos de una 
semana.

Un total de 23.318 
fiscalizaciones

Adultos mayores y enfermos 
crónicos aseguran que 
seguirán usando la 
mascarilla, a diferencia de 
algunos jóvenes.  

Opiniones 
dispares 

Controlan mascarillas en casco 
urbano, ferias libres y estadios

SE HAN EFECTUADO MÁS DE 21.000 FISCALIZACIONES 

Desde el 14 de abril, momento en 
que el país liberalizó el uso de masca-
rillas al aire libre y dio el vamos a un 
renovado Plan Paso a Paso que entre-
gó mayores libertades a la comuni-
dad y eliminó los aforos en zonas con 
bajo y medio impacto sanitario por la 
Covid-19, la Seremi de Salud ha rea-
lizado un intenso proceso de fiscali-
zación buscando que la medida sólo 
se cumpla cuando exista más de un 
metro de distancia entre las personas. 

Hasta el momento, detalló el sere-
mi de Salud, Eduardo Barra, se han 
realizado 21.220 fiscalizaciones por 
el uso de la mascarilla, tanto en es-
pacios cerrados como abiertos. La 
idea de los controles, explicó la au-
toridad local, es poner énfasis en la 
educación sanitaria, difundiendo los 
alcances del plan Seguimos Cuidán-
donos Paso a Paso, buscando una 
mayor adhesión y fidelidad de la ciu-
dadanía.  

Casco urbano, paseos peatonales, 
ferias libres y estadios están entre los 
puntos de  mayor fiscalización de la 
autoridad sanitaria en espacios 
abiertos, aseguró el jefe de Acción Sa-
nitaria de la Seremi de Salud, Hugo 
Rojas, quien recalcó que sin impor-
tar que se trate de un lugar al aire li-
bre si no se cumple con la condicio-
nante de, al menos, un metro de dis-
tancia entre las personas todas 
deberán usar el barbijo.  

“Por más que permitan andar sin 
mascarilla al aire libre seguiré usán-
dola. Soy hipertensa y diabética. Me 
he cuidado durante dos. Nunca me 
he contagiado y espero que no me 
pase porque podría ser un caso com-
plicado con todas las enfermedades 
que tengo”, dijo la penquista Rosa Fi-
gueroa.  

La otra cara de la medalla se mues-
tra en los más jóvenes, como el estu-
diante de Ingeniería Comercial, Car-
los Pozo, quien aseguró que “el coro-

tas y su periodo de incubación es 
más corto que el de sus antecesoras. 
Pero es un virus que seguirá circulan-
do y contagiando a las personas por 
mucho tiempo más”.  

La especialista agregó que  con 
los  cambios en el plan sanitario los 
principales responsables serán las 
mismas personas, quienes deben 
dar un uso correcto a las mascarillas 
en los distintos espacios, teniendo en 
mente que el virus no sólo afecta el 
sistema respiratorio, sino que ade-
más puede atacar otros sistemas del 
organismo y dejar secuelas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Especialistas recalcan que el virus no se ha ido y que protegerse es responsabilidad 
de cada uno. Espacios cerrados también están bajo la lupa de Salud.

navirus ya se fue. Hay súper pocos 
casos. Creo que al aire libre deben de-
jarnos respirar tranquilos. Cuando 
llego de clases me duele la cabeza y 
creo que es producto que uno con la 
mascarilla oxigena poco”.  

Más allá de las opiniones persona-
les, Rojas recalcó que el uso del ele-
mento protector seguirá siendo fuer-
temente fiscalizado, por ejemplo, en 
el transporte público donde ya han 
realizado más de 1.120 controles. 

El jefe de Acción Sanitaria sostu-
vo que la comunidad debe tener cla-
ro que ningún espacio cerrado está 
libre del uso de mascarilla y en ese 
sentido, según dijo, los malls, centros 
comerciales y lugares de trabajo son 

puntos de fiscalización constante 
de la Seremi.  

 
El riesgo continúa 

Para la doctora en Ciencias Biológi-
cas, viróloga molecular y microbióloga, 
Margarita Lay, el dejar de usar masca-
rilla en lugares públicos donde exista 
distancia social, no significa que el ries-
go haya desaparecido, sino sólo que 
nos encontramos en un mejor escena-
rio sanitario, donde es posible adaptar 
ciertos protocolos, pero siempre cons-
cientes que el virus sigue circulando. 

“Los contagios por Sars-Cov 2 si-
guen produciéndose, lo que pasa es 
que la variante Ómicron y la subva-
riante Delta han sido menos virulen-

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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A PESAR de los controles aún se 
puede ver personas sin mascarilla 

en lugares de gran aglomeración 
como el Paseo Peatonal.
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fueron parte de los temas 
abordados en el encuentro 
entre las autoridades 
regionales. 

Prmc y  
congestión vial

500
toneladas de desechos 
fueron retiradas en 
septiembre de 2021 de la 
misma playa porteña.

MÁS DE 700 PERSONAS PARTICIPARON DE LA ACTIVIDAD 

Buscando proteger el medioam-
biente y recuperar uno de los espa-
cios públicos más olvidados de la 
zona, un grupo de más de 650 estu-
diantes, junto a personal de Asmar, 
el municipio porteño, el Comité 
Nacional Pro Defensa de la Flora y 
Fauna (Codeff), entre otros organi-
zaciones, lograron retirar en sólo 
una jornada 200 kilos de basura del 
lugar.  

La actividad, que se realizó en el 
marco del Día de la Alegría, fue va-
lorada por el capitán de navío, Juan 
Cristóbal Méndez, administrador 
de Asmar Talcahuano, quien asegu-
ró que quieren aportar al cuidado 
ambiental de la comuna. “Estamos 
seguros que con la colaboración 
entre las diversas instituciones y 
grupos de nuestra ciudad, pode-
mos hacer cambios de alto impac-
to. Estamos muy contentos de ser 
parte y cooperar con este tipo de 
actividades”, comentó.  

La instancia, según los partici-
pantes, permitió fortalecer víncu-
los entre los distintos actores guia-
dos por la sostenibilidad y la pro-
tección de la flora y fauna de la 
zona, al ser éste un sector utilizado 
como sitio de descanso y alimenta-
ción de aves, así como de repro-
ducción y nidificación. “Ésta fue la 
campaña más grande de la historia, 
logramos sacar dos contenedores 
completamente llenos de basura”, 
afirmó Luciano Pérez, presidente 
nacional de Codeff.  

Marcelo Fillippi, director del Co-
legio Sagrados Corazones de Hual-

Retiran dos toneladas de basura 
de playa Rocuant en Talcahuano
Suman esfuerzos para proteger la nidificación de aves migratorias que llegan hasta 
la costa del puerto. Participaron escolares e instituciones pro medioambiente.

pén, entidad educativa que apor-
tó con más de 600 alumnos a la 
limpieza de la playa Rocuant, agra-
deció la coordinación de las diver-
sas instituciones para lograrlo y 
que cuentan con el mismo propó-
sito que los escolares, lo que les im-
pulsa a continuar trabajando por 
el medio ambiente.  

En la actividad también partici-

FOTO: PERIODISTAS ASOCIADOS

pó la Concesionaria Autopista In-
terportuaria, la Capitanía de Puer-
to de Talcahuano y organizaciones 
socioambientales, todas buscando 
el cuidado del lugar al que llegan 
aves migratorias del norte y su bio-
diversidad. 

En el edificio del Gobierno Regio-
nal se reunieron los equipos de la 
administración del Biobío y de las 
seremis de Vivienda y Transportes, 
que encabezan Claudia Toledo y 
Claudia García-Lima, respectiva-
mente. 

Entre los temas abordados en la 
reunión, destacaron asuntos rela-
cionados al transporte público, la 
compleja situación vial de la inter-
comuna de Concepción, planes 

Gore se reúne con seremis de Vivienda y Transportes 

Regulador Metropolitano de Con-
cepción (Prmc). 

El jefe de División de Infraestruc-
tura y Transporte, Oscar Ferrel, ma-
nifestó la necesidad de “tener ins-
tancias periódicas de coordinación. 
Valoro la disposición de los minis-
terios, de venir y escuchar nues-
tras preocupaciones, ponerse en el 
lugar de la gente. Creemos que esto 
debe derivar en un plan de acción. 
Es un buen primer paso”.

FOTO: GOBIERNO REGIONAL DEL BÍO BÍO

AMBAS SEREMIS junto al equipo del Gore participaron en la cita.
destinados a territorios insulares y 
el proceso de actualización del Plan 

Entregan primeros 
resultados en el uso 
de nuevas formas 
de calefacción 

El año pasado partió a nivel 
nacional un ambicioso plan de 
descontaminación que busca 
desincentivar el uso de la leña, 
para así disminuir los índices 
de contaminación producto del 
uso del material inflamable. 

En ese sentido, el Piloto Nacio-
nal de Calefacción Eléctrica im-
plementado en las regiones Me-
tropolitana, Valparaíso, 
O´Higgins, Maule, Biobío, Ñu-
ble, Los Ríos, Los Lagos, La Arau-
canía y Aysén, por  la Agencia de 
Sostenibilidad Energética y em-
presas privadas, como CGE en la 
zona, entregó sus resultados par-
ciales en el uso de otras tecnolo-
gías para calefaccionar el hogar. 

Tras la realización de una en-
cuesta a 70 familias participan-
tes, se dio cuenta que el 100% es-
taba satisfecha. Declararon que 
no les genera nada de molestias 
en comparación al uso de la  
leña; 69 familias dijeron conta-
minar nada con el uso de electri-
cidad y sólo una declaró creer 
que contamina medianamente. 

Para la etapa final del proyec-
to piloto, se analizarán las varia-
bles cuantitativas como la tem-
peratura, consumo energético y 
calidad del aire interior, proce-
so que se llevará a cabo en sep-
tiembre de 2022.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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EN SU MAYORÍA se 
recolectaron desechos 
plásticos que dañan a la 
avifauna que llega al 
lugar. 
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DGA deberá investigar descenso en las 
aguas de Laguna Chica de San Pedro

DESCENSO DE 30 CENTÍMETROS EN PROMEDIO PRESENTA EL BALNEARIO MUNICIPAL

Denuncias realizadas por vecinos, 
algunas de ellas a través de redes so-
ciales, dieron cuenta del bajo nivel de 
agua en el Balneario Municipal de 
San Pedro de la Paz, lo que obligó al 
municipio a oficiar a la Dirección 
General de Aguas (DGA) para que in-
vestigue el origen de esta situación en 
la Laguna Chica. 

La solicitud del municipio sampe-
drino se basa en proteger y poner en 
valor el acervo hídrico que la comu-
na posee, además de generar accio-
nes y lineamientos que vayan en la 
ruta de proveer y anteponerse a si-
tuaciones críticas, sobre todo, lo que 
considera la protección y conserva-
ción del recurso hídrico, elemento vi-
tal para la subsistencia y, en conse-
cuencia, la conformación de una 
mesa multisectorial que dé inicio a 
un trabajo consensuado en la gestión 
de las cuencas de la comuna. 

“Si bien, el desnivel puede deberse 
a muchas causas, como la falta de llu-
vias, por ejemplo, no deja de ser preo-
cupante y por esa razón se hizo la de-
nuncia correspondiente, más consi-
derando que hace un mes estuve en 
el Gore hablando de la importancia 
de cuidar la Laguna Grande, como 
también la Chica y que sean parte de 
una política regional”, explicó el alcal-
de Javier Guíñez. 

Se tendrá que determinar si retracción 
del recurso hídrico es a raíz de la 
sequía o por razones antrópicas. 
Situación fue evidenciada por vecinos 
al municipio sampedrino. 

Investigación  

Ante el bajo nivel que presenta el 
espejo de agua, desde el municipio 
buscarán que sean los científicos, 
como también la DGA, quienes de-
terminen las causas que provocaron 
el desnivel de la laguna.  

“Serán la universidades, los orga-
nismos públicos, el municipio, entre 
otros, quienes debamos ponernos a 
trabajar en este tema, porque es 
preocupante. Y si bien, no debemos 
hacer una caza de brujas para saber 
quién está ocupando el agua, se de-
berá regular su uso en caso de exis-
tir un mal uso del elemento. Debe-
mos preocuparnos de estos maravi-
llosos espejos de agua que tenemos 
en San Pedro de la Paz”, enfatizó el 
jefe comunal. 

Lo anterior, argumentó la encar-
gada del departamento de Gestión 
Ambiental de San Pedro de la Paz, 
Claudia Yáñez, ya que es difícil de-
terminar las causales, dado que 
pudiesen ser naturales (no ha ha-
bido precipitaciones) así como 
también antrópicas (uso desmedi-
do de agua de punteras regulariza-
das, así como extracción de aguas 
irregulares). 

“Cualesquiera sean las causas es 
necesario que la autoridad (DGA) 
haga las fiscalizaciones necesarias. 
Dada esta situación se hace relevan-
te comenzar a trabajar en la gestión 
de cuencas hídricas a objeto de gene-
rar, seguridad hídrica en la comuna 
de San Pedro de la Paz, y en la Región 
en el marco de la política hídrica re-
gional, que se encuentra en proceso”, 
precisó Yáñez. 

 
Posibles causas  

Consultado sobre las posibles 
causas del descenso en las aguas de 
la Laguna Chica de San Pedro de la 
Paz, el director (s) de la DGA, Víc-
tor Romero, dio a conocer que de 
acuerdo a los registros que tiene la 
Dirección General de Aguas, el pe-
riodo de sequía existente a nivel 
nacional podría incidir en la reali-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ

“En ese sentido, desde la municipa-
lidad sampedrina, tenemos un ca-
tastro del 2020 que da cuenta de 73 
extracciones ilegales –no descarta-
mos que sean más- en lugares que 
pudimos acceder, trabajo que esta-
mos retomando para dar un feha-
ciente estado de la Laguna Chica, 
ante la baja de las aguas”, dijo. 

Subrayó que “quienes sean sor-
prendidos extrayendo aguas, en este 
caso de la laguna presente en San 
Pedro de la Paz, se exponen a multas 
que serán cobradas por la Tesorería 
General de la República”.

dad del espejo de agua. Se habla de 
un déficit del 86,3% a abril de este 
año, lo que se condice con los 30 
centímetros que ha bajado la lagu-
na los últimos 18 años. 

“La condición de falta de agua se 
ha ido profundizando en el país. En 
el caso de la Laguna Chica, se han lle-
vado a cabo procesos de fiscaliza-
ción por parte de la DGA, para evitar 
que, además de la sequía existente, se 
estén desarrollando extracciones ile-
gales de agua”, sostuvo. 

En esa línea, Romero argumentó 
que a nivel regional hay una alta de-
manda por extracciones ilegales, so-
bre todo cuando el recurso hídrico es 
más escaso.  

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Se habla de un déficit del 
86,3%, lo que se condice con 
los 30 centímetros que ha 
bajado la laguna en 18 años.

Según catastros 
de la DGA 

73 extracciones irregulares. 
Multas son cobradas por la 
Tesorería General de la 
República.

EL 2020 se 
detectaron

BALNEARIO MUNICIPAL es donde mayormente 

se evidencia la baja del espejo de agua. 
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“En chile hay 6.840 profesionales de la Salud que se han contagiado con Covid-19. Es 
imprescindible fomentar el desarrollo de elementos de protección personal específicos para 

la primera línea”.

Bárbara Rivas, CEO de Muhan.cl Innovación en Salud

#NosCuidamos

Tres sectores de Biobío 
exhiben una muy alta 
informalidad laboral

SEGÚN ÚLTIMO INFORME DEL OBSERVATORIO LABORAL BIOBÍO SENCE Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con datos del último 
informe del Observatorio Laboral 
Biobío Sence, los sectores de agricul-
tura, manufactura y construcción 
exhiben cifras extremadamente al-
tas en la Tasa de Ocupación Informal 
correspondiente a la Distribución 
de Trabajadores por Cuenta Propia. 

Luis Méndez, director del Observa-
torio Laboral y académico de la Facul-
tad de Ciencias Empresariales de la 
Universidad del Biobío resalta que 
“la gran cantidad de trabajadores que 
laboran bajo esta modalidad (cuen-
ta propia), son todo un desafío para 
la política pública pues en porcenta-
je constituyen casi un sector más den-
tro de la economía nacional”. 

En cuanto a las cifras más impor-
tantes para la Región, Méndez sostie-
ne que a nivel nacional los Trabajado-
res por Cuenta Propia alcanzan al 
20% y en Biobío al 18%. “La mayoría 
en los sectores de comercio y de ser-
vicios”, señala. 

 
Mayor capacitación 

Respecto a qué políticas deberían 
implementarse en el ámbito regio-
nal para mejorar la situación de 
cuenta propia en Biobío, el académi-
co de la UBB sugiere mucha  capa-
citación, mejorar la calidad de la 
educación, “especialmente en los ni-
veles básicos pues la comprensión 
lecto escritora de nuestros trabaja-
dores casi no la tienen, dado que el 
50% de la fuerza de trabajo son anal-
fabetos funcionales”. 

Otro aspecto relevante para el di-
rector del Observatorio Laboral Bio-
bío Sence es mejorar los niveles de 
formalización, dado que un porcen-
taje de los trabajadores por cuenta 
propia son trabajadores informales. 
“Ello les permitiría tener acceso a 
mejores condiciones de salud, tribu-
tarias, créditos y capacitación entre 
otros, condiciones que ayudarían a 
incrementar sus niveles de produc-
tividad”, destaca. 

 
Forma precaria de actividad 

Por su parte, Claudio Parés, doc-
tor en Economía y profesor de la Fa-
cultad de Ciencias Económicas y 
Administrativas de la Universidad 
de Concepción plantea que el tema 
del trabajo por cuenta propia, si bien 
tiene un lado bueno y es que permi-
te dinamizar la economía y abrir 
posibilidades a la innovación y al 
desarrollo, en general es una forma 
precaria de actividad. “En la medi-
da que se transforma en una institu-
ción permanente impide desarrollar 
un entorno económicamente sus-
tentable”, comenta.  

Se trata de agricultura, manufactura y construcción. Además, 
la Región es tercera en el país con mayores cifras de ocupados 
por cuenta propia detrás de la Metropolitana y Valparaíso.

Otras desventajas 

En la mirada de Parés, un trabaja-
dor por cuenta propia no tiene hora-
rio, no tiene sueldo fijo y normal-
mente no impone, entre otros. Por lo 
tanto, “ni sueña con los beneficios de 
las políticas de reducción de jorna-
da laboral, salario mínimo o mejoras 
de pensiones. Queda fuera del tejido 
social”, afirma.  

El profesor de la UdeC agrega que 
lo peor es que, en su mayoría, se 
trata de trabajos poco productivos. 
“Entonces, el esfuerzo personal y el 
sacrificio asociado a quedar fuera 
de la red de protección social, se 
hace a cambio de un escaso aporte 
productivo”.  

En resumen, dice Parés, aunque 
es sano que haya trabajo por cuenta 
propia, el hecho que este tipo de tra-
bajo permanezca durante mucho 
tiempo impide que el desarrollo de la 
Región sea realmente sustentable.  

 
Conclusiones del informe 

Entre las conclusiones conteni-
das en el último informe del Obser-
vatorio Laboral Sence Biobío es po-
sible considerar el hecho que en Chi-
le, y en la Región sigue existiendo 
una cantidad importante de traba-
jadores por cuenta propia. 

A lo anterior, se suma que la infor-
malidad laboral, tal como muestran 
los datos presentados, es uno de los 
factores que inciden de manera ne-
gativa en los ingresos de los cuenta-
propistas y que los niveles de infor-
malidad laboral en la Región del Bio-
bío son extremadamente altos en 
los sectores de agricultura, manufac-
tura y construcción. 

Finalmente, se concluye que si 
bien es necesario el fomento al em-
prendimiento, esto debe ir acompa-
ñado con mayor protección social 
para quienes se encuentran dentro 
de esta categoría ocupacional.
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Personas en promedio (2021) trabajan
por cuenta propia en la

Región del Biobío.

115.583

Mujeres

40%
46.158

Hombres

60%
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Años en promedio Años en promedio
47 45
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Otras
actividades
de servicios 

9.676 8,4% 71,9%

Industria
Manufacturera 17.115 14,8% 88,3%

Construcción 16.207 14,0% 92,6%

Agricultura,
ganadería,

silvicultura y
pesca 

10.873 9,4% 92,0%

Comercio 32.602

Trabajadores de los
servicios y vendedores

de comercios
y mercados 

Artesanos y
operarios de oficios

Artesanos y
operarios de oficios

Agricultores y
trabajadores calificados

agropecuarios,
forestales y pesqueros

Trabajadores de los
servicios y vendedores

de comercios y
mercados y artesanos

y operarios
de oficios  

28,2% 59,0%

Sector

N° de
trabajadores 

cuenta
propia 

% por
sector

Tasa de
ocupación  
informal % 

sector

Principal oficio
informal

(por cuenta propia)
del sector 

Distribución de los 
trabajadores por cuenta propia 
a nivel regional, según nivel de 
escolaridad, 2021.

Total de trabajadores por cuenta 
propia a nivel regional, 2019-2021

Distribución de los trabajadores por cuenta propia 
en la Región del Biobío según sector, 2021

Entre 2021 y 
2020 se 

registró un  
crecimiento 

de 21%.

Respecto al año 2019 
existen 4.222 

trabajadores menos 
por cuenta propia: una 
disminución del 3,5%.  

36,9%

24,8%

FUENTE: OBSERVATORIO LABORAL SENCE BIOBÍO. SARAHMONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

18%
Son los trabajadores por Cuenta Propia 
en la Región del Biobío, según Luis Mén-
dez, director del Observatorio Laboral. 

20%
Es la cifra de cuenta propistas en el 
ámbito nacional, en su mayoría del área 
comercio y servicios. 
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4 multas
Son las que ha cursado la Dirección del Trabajo por no respetar el derecho a la des-
conexión.

Teletrabajo: una modalidad 
que llegó para quedarse 

CON LA CRISIS SANITARIA

Una de las principales preocu-
paciones que tuvieron las empre-
sas cuando comenzó la pandemia 
y las medidas como las cuarente-
nas fue cómo mantener la pro-
ductividad con los colaboradores 
en sus hogares y no en las oficinas. 

La llegada de la pandemia mun-
dial de Covid-19 a Chile, en mar-
zo de 2020, cambió los esquemas 
de todas las empresas, la cuales tu-
vieron que adaptarse a una “nue-
va realidad” a través de la imple-
mentación de una serie de cam-
bios en sus sistemas de trabajo, 
con el fin de continuar con su ope-
ratividad y a la vez resguardar la 
salud de sus colaboradores. 

 
Una modalidad que se queda 

En el “Estudio de Realidad Labo-
ral”, realizado en marzo de 2022 
por la plataforma de recursos hu-
manos, Talana, se evidenció la evo-
lución de los sistemas de trabajo de 
las empresas por todo lo aconteci-
do con la crisis pandémica. 

Por ejemplo, de las compañías 
que entregaron facilidades para 
trabajar remoto, el 23% aumentó 
su productividad, y de quienes en-
tregaron flexibilidad horaria, un 
18% incrementó y solo el 6% la dis-
minuyó. 

Entre otras cifras, también se 
observa que el 72% de las empre-
sas planea mantener algún grado 
de teletrabajo post pandemia, y 
respecto de la presencialidad, el 
82% si gestiona el aforo y más del 
80% implementa medidas de segu-
ridad sanitarias, como dispensa-
dores de alcohol gel y uso obliga-
torio de mascarillas en espacios 
compartidos. 

“El modelo del teletrabajo vino 
para quedarse, no va a haber vuel-
ta atrás. La revolución, como veni-
mos siempre diciendo, es humana 
y esto nos hizo dar cuenta duran-
te la pandemia que podemos tra-
bajar en muchas ocasiones no sólo 
en nuestras casas, sino que en cual-
quier parte del mundo”, comentó 
Horacio Llovet, co fundador de Na-
waiam y Tuprimerapega.cl. 

 
Derecho a la desconexión 

En abril de 2020 comenzó a re-
gir en el país la Ley de Teletraba-
jo, la cual permitió que empleado-
res y trabajadores pudieran acor-
dar que los ser vicios y 
prestaciones de una persona se 
realicen desde un lugar distinto 
al de la empresa. Dentro de las di-
versas exigencias incluidas la nor-
ma, un aspecto que fue muy bien 
recibido en el mercado laboral fue 
la incorporación de la figura del 
derecho a desconexión en este 
nuevo esquema.  

¿Qué significa esto? Que el em-
pleador deberá respetar los tiem-

Un 72% de las empresas en el país planea continuar con la modalidad en algún 
grado. Esto vuelve a entablar el debate sobre la Ley del Teletrabajo y el derecho a la 
desconexión en el retorno de las actividades presenciales.

23% DE LAS 
EMPRESAS aumentó 
su productividad con 
el teletrabajo.

pos de descanso de sus trabajado-
res, garantizando el tiempo en el 
cual ellos no estarán obligados a 
responder sus comunicaciones, 
órdenes u otros requerimientos. 

En Chile es un derecho estipula-
do en el Código de Trabajo que 
establece que los trabajadores no 
están obligados a responder las 
comunicaciones, órdenes u otros 
requerimientos del empleador, al 
menos durante 12 horas conti-
nuas en un periodo de 24 horas. 
Tampoco el empleador podrá es-
tablecer comunicaciones ni for-
mular órdenes u otros requeri-
mientos en días de descanso, per-

misos o feriados anuales. 
“Con la evolución del 2022, don-

de hay un modelo híbrido, es un 
gran desafío para las empresas el 
mantener este derecho que permi-
te que la gente tenga la cabeza más 
concentrada. Al desconectarse 
puede conectarse con la familia, 
es decir, desconectarse para co-
nectar. Me parece que es la única 
manera de mejorar la motivación 
de las personas, la productividad y 
el trabajo diario”, añadió el co fun-
dador de Nawaiam.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Fecha especial para los 
trabajadores
“Entendemos que es una fecha especial 
en la que se reconoce a los trabajadores, 
no es cualquier feriado, por lo tanto no 
tenemos mayor problema”, indica CPC.

7 años
Lleva la Municiaplidad de Chiguayante 
incorporando los huertos y apicultura 
urbana en la comuna.

AGROECOLOGÍA URBANA

Justo en la semana en que la Mu-
nicipalidad de Chiguayante cerró 
una nueva y exitosa versión del cur-
so básico de apicultura año 2021-
2022, que promueve la formación 
de apicultores y emprendimientos 
locales, el municipio anunció un im-
portante paso para el desarrollo del 
programa de Agroecología Urbana, 
que potenciará el trabajo apícola, 
silvícola y de huertos. 

Se trata de un convenio de coope-
ración con la Facultad de Agronomía 
de la Universidad de Concepción, que 
busca prestar mutua cooperación y 

El trabajo de Chiguayante al que 
se suma Agronomía UdeC
El municipio ha incorporado los huertos y apicultura como un lineamiento de 
trabajo con la comunidad, tarea que será reforzada por profesionales de la carrera 
de Agronomía de la Universidad de Concepción.

colaboración en el área agronómica 
y científica, en los ámbitos académi-
co, perfeccionamiento, extensión, in-
vestigación, desarrollo tecnológico y 
asistencia técnica, lo que cambia el 
tradicional paradigma de vincular la 
agronomía sólo al sector rural. 

Respecto de esta alianza el alcal-
de de Chiguayante, Antonio Rivas, 
agradeció “la cristalización de vo-
luntades, del mundo académico y 
del municipal, que permite una nue-
va y mejor forma de vida. Los árbo-
les, huertos y la apicultura en la ciu-
dad tienen que ver con calidad y cus-
todia de la vida. Nosotros hemos 
asumido esa causa y estamos traba-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

jando muy firmes en ello”, precisó la 
autoridad comunal. 

Este convenio se traduce en la rea-
lización de proyectos colaborativos 
en conjunto, dada la destacada expe-
riencia municipal del trabajo en 
agroecología, que ha incluido talle-
res gratuitos de apicultura para ve-
cinos y escolares, catastro de arbo-
lado, así como los talleres de huertas 
urbanas en sedes sociales que se han 
replicado en el ámbito de la salud 
mental, con la creación y manten-
ción de huertos como apoyo a tera-
pias psicológicas. 

Otro de los efectos positivos de 
este acuerdo es la ampliación en la 
cobertura de este trabajo en la comu-
nidad, ya que considera la incorpo-
ración de alumnos en práctica, char-
las y asesoramiento especializado 
por parte de destacados profesiona-
les, bajo un concepto fundamental 
como es la soberanía alimentaria 
desde la horticultura, apicultura y sil-
vicultura urbana. 

En relación a esta alianza, la jefa de 
carrera de Agronomía de la Univer-
sidad de Concepción, Karin Albor-
noz, precisó que este convenio plan-
tea una alternativa “tremendamen-
te valiosa, para ir mostrando una 
situación del mundo real, con los ve-
cinos, y que rompe el paradigma de 
que la agronomía es sólo el campo, 
y sólo se realiza ahí, y en eso el mu-
nicipio de Chiguayante ha sido pio-
nero”, indicó la profesional.

Según informaron desde CPC 
Biobío, multigremial representan-
tes de las empresas de la Región, la 
agrupación estaría a favor de la 
creación del feriado el próximo 2 de 
mayo del presente año. 

Álvaro Ananías, respecto al pro-
yecto presentado en el Congreso 
para declarar feriado el próximo 2 
de mayo dijo que “nuestro gremio 
tiene una posición favorable en este 
sentido porque entendemos que es 

CPC Biobío está a favor del feriado 2 de mayo 
cualquier feriado, por lo tanto no te-
nemos mayor problema en la pro-
puesta del gobierno”. 

El representante de los empresa-
rios enfatizó además que “sí nos 
parece relevante que así como el 
congreso se preocupa de definir fe-
riados,  también lo haga con inicia-
tivas que fomenten el desarrollo 
del país, la creación de empleo, 
creación de nuevas empresas y la 
inversión”. (EMC).

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

una fecha especial en la que se re-
conoce a los trabajadores, no es 

Exportaciones 
forestales chilenas 
registran una cifra 
récord en marzo

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

Con US$ 755 millones duran-
te el mes de marzo, las exporta-
ciones forestales chilenas regis-
traron una cifra récord de US$ 
1.712 millones para el primer 
trimestre del año, superando en 
un 7,2% los montos históricos 
de 2018, año en que se anotaron 
los mejores números de acuer-
do con los registros del Institu-
to Forestal (Infor).  

El total exportado en el tercer 
mes del año, supera en un 71% 
la cifra de febrero y representa 
un incremento de un 117% en 
relación con marzo 2021, lo que 
según indica la recién nombra-
da directora ejecutiva del Infor, 
la ingeniera forestal y Dra. en 
Ciencias Forestales de la Uni-
versidad de Concepción, San-
dra Gacitúa Arias, obedece al 
muy buen momento de produc-
tos como las pulpas químicas. 

“Con el detalle de informa-
ción de la que disponemos, se 
prevé que este notable aumen-
to proviene del comportamien-
to de las exportaciones de pul-
pas químicas”, dijo Gacitúa. Por 
ejemplo, sobresale la pulpa 
blanqueada de pino radiata, con 
ventas superiores en 4,3 veces a 
las de febrero 2022 y en 3,8 veces 
a las de marzo del año 2021. 
(EMC).

Equipo Economía y Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Debemos seguir cuidándonos y no sólo para ser responsables con la familia y uno mismo, 
sino también con la sociedad entera. No olvidemos las medidas preventivas con miras a seguir 

bajando los contagios, esto aún no ha terminado”.

Rodrigo Salas Domínguez, ingeniero

#NosCuidamos

Para ser parte de esta 
residencia se debe tener a lo 
menos 1 año de experiencia 
en danza y Pase de Movilidad 
al día. Más detalles en 
escenicaenmovimiento.cl.

Requisitos 
generales

MAÑANA EN LOS ÁNGELES Y EL VIERNES EN EL TEATRO UDEC

Luego de la pausa de Semana San-
ta, y la liberación de una nueva obra en 
el catálogo virtual de Corcudec, la Or-
questa UdeC vuelve a la presencialidad 
de la mano de un especial concierto. 

Se trata de “México Sinfónico”, es-
pectáculo musical que unirá la sono-
ridad de la agrupación docta pen-
quista junto al mariachi de la Univer-
sidad de Guanajuato. Presentación 
que tendrá lugar primero mañana a 
las 19.00 horas en el Polideportivo de 
Los Ángeles, con entrada liberada, y 
luego el viernes a la misma hora, pero 
en el escenario del Teatro UdeC. 

“Conciertos como este no sólo 
muestran el valor de las alianzas in-
ternacionales, también son espacios 
para intercambiar experiencias y tra-
er la música tradicional de otras na-
ciones a nuestra ciudad, lo que per-
mite a la comunidad acercarse a su 
cultura y deleitarse con la obra de sus 
compositores y músicos. Es un honor 
contar con la participación de valio-
sos artistas internacionales en nues-
tro escenario y creo que el público lo 
va a disfrutar mucho”, destacó Clau-
dia Muñoz Tobar, vicerrectora de Re-
laciones Institucionales y Vincula-
ción con el Medio UdeC. 

A lo que añadió que “una de las me-
tas de nuestra universidad es la inter-
nacionalización de su orquesta sin-
fónica, pero esto no significa solo sa-
lir del país, sino también desarrollar 
proyectos colaborativos dentro del 
mismo Teatro UdeC, lo de esta sema-
na es claramente prueba de aquello”.  

Palabras que se complementan 
con lo señalado por Mario Cabrera, 
gerente de Corcudec, quien hizo hin-
capié en que “gracias a la alianza de 
colaboración entre la UdeC y la Uni-
versidad de Guanajuato es posible 
realizar este tipo de iniciativas musi-
cales, junto a grandes maestros como 
el director Víctor Hugo Ramos, con 
quien tuvimos la oportunidad de 

FOTO. CEDIDA CORCUDEC.

“México Sinfónico” es el concierto que tiene preparado el 
conjunto clásico local junto al mariachi de la Universidad de 
Guanajuato, con un repertorio de grandes obras de dicho país. 

co, en cuatro ciudades patrimoniales 
de México, lo que generó un ambien-
te de representación y orgullo para 
todos. Hoy seremos anfitriones de 
esta delegación que encantará a todo 
el público con las tradicionales me-
lodías del mariachi”. 

En cuanto al repertorio, el cual es-
tará colmado de grandes obras del 
país azteca, está conformado por 
“Conga del fuego nuevo”, con ritmos 
afrocubanos e inspirada en rituales 
ceremoniales de renovación; “El dan-
zón n°2”, uno de los ejemplares más 
genuinos de la música mexicana ac-
tual, así como “Huapango de Monca-
yo”, entre otras. 

“Me encuentro inmerso en un sen-
timiento de expectación y gratitud, 
pues la invitación para dirigir una 
agrupación de la magnitud de la Or-
questa Sinfónica UdeC no es para 
menos. Y en esta ocasión llevar al 
gran país del sur, y compartir nues-
tra música, nuestro folclor, nuestros 
colores me llena de gran emoción”, 
señaló el maestro Ramos. 

Las entradas para este imperdible 
concierto en Concepción están dis-
ponibles en la boletería del Teatro 
UdeC y también en corcudec.cl.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Orquesta UdeC se une 
a agrupación azteca en 
especial presentación

JUANITA PAZ 

SAAVEDRA será 
quien guiará esta 
primera residencia.

Emfoco abre convocatoria para residencia

bío- que lleva por título  “Escenarios 
Corporales: Práctica en danza con-

Hasta el 4 de mayo estará abier-
ta la convocatoria  para ser parte de 
la primera residencia creativa del 
Programa de Formación en Danza 
Contemporánea Emfoco, del Cen-
tro Cultural Escénica en Movimien-
to y que este 2022 regresa con una 
nueva modalidad cuyo énfasis esta-
rá puesto en la exploración en dis-
tintos lenguajes corporales y la 
creación colectiva. 

Es así como el 6 de mayo parte 
esta primera actividad formativa -
en dependencias del Teatro Bio-

FOTO: CRISTIAN REINAS.

temporánea” y que será dirigida 
por la creadora escénica Juanita 
Paz Saavedra. 

Son en total 15 cupos los que 
contempla esta residencia y que se 
extenderá por dos semanas -hasta 
el 21 de mayo-, teniendo como fin 
la entrega de herramientas para el 
lenguaje corporal, desde distintos 
imaginarios y sensaciones, y el de-
sarrollo creativo del movimiento. 

Más detalles en las redes sociales 
-Facebook e Instagram- y sitio web 
de Escénica en Movimiento.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

19.00 
Horas serán ambas 
presentaciones, la de 
mañana en Los Ángeles y el 
viernes en el Teatro UdeC.

La presentación de mañana 
será gratuita y por orden de 
llegada, por lo que se exigirá 
Pase de Movilidad.

Concierto en 
Los Ángeles

EL MARIACHI DE  la Universidad de Guanajuato trae 
reconocidas piezas del repertorio tradicional mexicano.

compartir en nuestra visita en no-
viembre del 2019 a Guanajuato. Gra-

cias a ese vínculo, nuestra orquesta 
tuvo la oportunidad de tocar duran-

te diez días obras de Brahms y la 
obertura de Violeta y Víctor Sinfóni-
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“Esto sigue siendo complicado, pero tratemos de cuidarnos. Mientras más hagamos caso, lo 
antes posible saldremos de todo esto. Tenemos que protegernos entre nosotros”.

Armando Matute, atleta

#NosCuidamos

YA HA SIDO CONVOCADO A LA SELECCIÓN

Hace tres semanas la selección 
chilena quedó fuera de carrera 
para ir a Qatar 2022. Sin embar-
go, pese a la desazón de un país 
completo, hay un jugador “chile-
no” que aún está ilusionado con ir 
al Mundial. ¿Por qué las comi-
llas? Porque se trata de un com-
patriota que tiene doble nacio-
nalidad, que juega en Huachipa-
to y podría disputar la Copa del 
Mundo por Canadá.  

Se trata de Juan Córdova, cuya 
familia por parte de papá es naci-
da en aquel país. Por ello, el late-
ral de 26 años no pierde la espe-
ranza de competir en Qatar 2022. 
Y no es una ilusión antojadiza, ya 
que el ex San Felipe ha sido ante-
riormente convocado a tal selec-

El “chileno” que 
sigue ilusionado con 
llegar a Qatar 2022
Juan Córdova, lateral de Huachipato, tiene nacionalidad 
canadiense y no pierde la esperanza de jugar el próximo 
Mundial. “Sé que es difícil, pero no imposible”, asegura. 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

ción. “Está la ilusión, no puedo 
decir lo contrario. Entreno y me 
preparo pensando en un posible 
llamado. En todo caso, sé que es 
muy difícil, no por un tema emo-
cional, sino que por la liga. El téc-
nico priorizará a los jugadores 
que estén compitiendo en mejo-
res campeonatos y es complicado 
que un jugador del torneo chile-
no y de Huachipato pueda ir al 
Mundial. De hecho, aparte de Ga-
briel Costa con Perú, es difícil que 
un jugador de esta liga vaya al 
Mundial. Igual esto es fútbol, este 
año es largo y puede pasar cual-
quier cosa”, dijo el lateral acerero. 

A diferencia de otros mundia-
les, la competencia esta vez se ju-
gará a final de temporada. Por lo 
mismo, Juan Córdova aún tiene 
tiempo para convencer al DT 
John Herdman y entrar en la lista 
que irá a Qatar. 

 
Cuesta arriba 

El mismo lateral asegura que 
es “difícil, pero no imposible” lle-
gar al Mundial. Por lo menos, en 
la actual temporada, Córdova ha 
sumado 482 minutos en 6 parti-
dos, todos como titular. “He juga-
do harto con Mario (Salas). El 
Mundial se juega en diciembre, 
puedo hacer un buen campeona-
to y quizás salir a otra liga en ju-
nio para tener vitrina. Eso te da un 
plus y roce distinto, si en el Mun-
dial te estarás codeando con los 
mejores. Compartiremos grupo 
con Bélgica y Croacia, por lo que 
no es lo mismo marcar a un juga-
dor de la liga chilena, que a De 
Bruyne o Modric. Eso mismo se 
nota acá al momento de salir a 
competir en torneos internacio-
nales, es otro el nivel y la intensi-
dad”, agregó Juan Córdova.  

Sobre el buen momento que 
vive su selección y los rivales a 
los que se medirán en el Mundial 
de Qatar, el lateral del acero ex-
presó que “han cambiado las co-
sas. Cuando partí en Canadá, Chi-
le estaba entre los mejores del 
ranking Fifa, peleaba títulos de 
Copa América y era visto de otra 
forma. Ahora es distinto y Cana-
dá ya no se ve como un país poco 
futbolero. Desde mi último lla-
mado hasta ahora, han salido 
muy buenos jugadores que están 
en el primer nivel europeo. Sin 
duda que el Mundial será difícil, 
debes sí o sí ganar a Marruecos y 
sumar lo que puedas ante Bélgi-
ca y Croacia”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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de este sábado Naval 
recibirá a Santa Juana, que 
cayó 1-3 contra Lota en su 
último juego amistoso.

horas
15

EXPECTATIVA POR DEBUT CHORERO

“¿Si tengo claro cuánto tiempo 
lleva Naval sin jugar un partido de 
competencia? Entiendo que cua-
tro años, cuatro meses y quince 
días”. Así de claro lo tiene Jhan Mo-
raga, defensor del ancla. Vive en 
Talcahuano, es de familia chorera y 
sabe que el de este sábado no es un 
partido más. Es el inicio de un cami-
no largo, pero también el retorno de 
un gigante dormido, la llama del 
puerto que se vuelve a encender y la 
gente está ilusionada. Más allá del 
resultado, feliz de reencontrarse 
con el amor de su vida.  

Naval recibirá este sábado (15 ho-
ras) a Santa Juana en El Morro, en el 
inicio del torneo de Tercera B. Sí, la 
última vez que los porteños partici-
paron estaban en Segunda División. 
Fue un lejano 2017 y en diciembre 
vencieron a Melipilla con gol de Jeri 
Carrasco en tiempo de agregado. 
Nadie imaginó que habría que espe-
rar tanto tiempo para escuchar nue-
vamente el cañón. Pasaron casti-
gos, juicios y directivas. La intermi-
nable espera está por acabar. 

Moraga expresó que “estamos 
muy entusiasmados y hasta tene-
mos contados los días de Naval sin 
jugar, sabemos que es histórico. La 
gente lleva mucho tiempo esperan-
do este momento y justo se dará en 
El Morro. Faltan tres días, práctica-
mente nada. No es fácil mantener la 
tranquilidad, sobre todo, para un 

“Tenemos 
contados los 
días de Naval 
sin competir, 
esto será 
histórico”
Defensor Jhan Moraga habló de cómo se 
vive este regreso a la competencia en las 
calles y dentro del plantel. Después de 
1.597 días el ancla jugará por los puntos.
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Talcahuano y la camiseta, muchos 
hicieron inferiores acá. Eso no es 
menor. Jugamos contra equipos de 
categorías mayores, incluso la Tar-
de Lila contra Concepción, pero me 
quedo con que cada vez que enfren-
tamos a rivales de nuestra catego-
ría nos fue bien. A San Pedro le ga-
namos 3-0 y también sacamos bue-
nos resultados con Tomé y Cabrero, 
en dos ocasiones”. 

Camina por Santa Clara, pero su 
cabeza ya está en El Morro, ahí hace 
rato que es sábado. Moraga antici-
pó que “la gente ya ha visto a qué ju-
gamos y vamos a darlo todo. Echa-
remos de menos a Jonathan (Valde-

benito), que el mejor de los casos 
volverá en un mes y venía jugando 
bien ( fractura en la vértebra), pero 
hay buen grupo y mentalizados en 
campeonar”. 

 
Venta de entradas 

Los boletos ya se venden a través 
de movilticket, en la sede del club y 
el día del estadio en las boleterías de 
La Tortuga. El valor es de 3 mil pe-
sos la galería y 4 mil la tribuna. Los 
niños de colegios de Talcahuano, 
hasta Cuarto Medio, entran gratis.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

plantel joven como nosotros, pero 
en la cancha es otra cosa, uno ya se 
lo imagina”. 

Y como no, si en todas partes le 
dan ánimo. “Nuestras familias, ami-
gos, los pocos que nos conocen en 
la calle, todos te tiran buena onda. 
Un Ya, Naval. En los partidos amis-
tosos nos ha seguido un buen nú-
mero de gente y yo espero que sean 
más que contra Concepción el año 
pasado, cuando regresamos, pero 
no de manera oficial. Si esa vez lle-
garon 2.500 a un amistoso, ahora se-
ría lindo tener el doble. Cinco mil 
personas estaría espectacular”, ad-
virtió el zaguero. 

 
Vientos de cambio 

El equipo viene trabajando de 
manera muy anticipada. Moraga 
señaló que “comenzamos a trabajar 
hace ocho meses, fuerte, buscando 
jugadores, con partidos amistosos, 
y en ese tiempo han pasado mu-
chas cosas, mucha gente. Partimos 
con Andy Lacroix, ahora estamos 
con el profe Alejandro Pérez. De ese 
primer grupo quedamos como 13 
jugadores y hoy somos más de 30. 
En cualquier caso, los 13 que queda-
mos de ese inicio ya no somos los 
mismos, hemos aprendido mucho 
en este tiempo”. 

¿Y cómo los pilla este estreno? El 
oriundo del puerto indicó que “he-
mos tenido buenos resultados y los 
que se han incorporado en el cami-
no también son identificados con 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Protocolos  
más flexibles
Cambios en el Plan Paso a 
Paso han quitado 
restricciones y procesos 
administrativos, además de 
aumento en aforos. 

Reyes cuenta que “lo inició 
Héctor Mancilla y fuimos 
sumando amigos. Es un 
grupo muy buena onda”.

¿Cómo se formó 
este equipazo?

Tigres de acero: club 
local se va a Argentina    
a jugar la Sudamericana

El fútbol 7x7 es una modalidad 
que va tomando fuerza, con cam-
peonatos federados que dan bo-
letos a torneos internacionales, y 
en nuestra zona hay un equipo 
que viene roncando fuerte: Tigres 
de Acero. En diciembre del año 
pasado fueron terceros en San-
tiago, a un paso de jugar Copa Li-
bertadores, y dijeron que irían por 
más. Bueno, promesa cumplida, 
porque este fin de semana gana-
ron la Copa Temuco, con equi-
pos de todo el país, y lograron los 
pasajes a la Copa Sudamericana 
que se disputará en Argentina. Un  
plantel que suma títulos  y sueños 
en grande. 

Han ido cambiando las caras, 
de un equipo que ya tiene su cuen-
ta en Instagram y está abierto a ju-
gadores que se quieran integrar. 
En Temuco partieron empatando 
tres a tres, metiendo y corriendo, 
en un evento que duró cuatro días 
y el objetivo era llegar al domingo 
con vida y dar el golpe. Incluso, 
con lesionados en el camino. Un 
camino duro. Es más, antes del 
torneo se lesionó Rodolfo Lara. 

Para este campaña se sumaron 
jugadores como Camilo Agurto, 
Víctor “Norry” Pérez (ex Vial), Die-
go Pereira (ex arquero de Lota y 
Vial) y Pedro Jiménez. El equipo es 
dirigido por Juan Contreras y 
como preparador físico aparece 

FOTO: CEDIDA

Óscar Herrera. 
A la cabeza del grupo están el 

portero Manuel Reyes (ex Vial y 
Naval) y Cristóbal “Capi” Fuen-
tealba (ex Concepción y Vial). 
Completan el equipo otras figuras 
como Joaquín Díaz (ex Concep-
ción), Juan Véjar, Ignacio Chandía, 
Piero Fulgeri, Felipe Sanhueza y 
Eduardo Moreno. 

El “Peje” Reyes contó que “lo-
gramos avanzar bien en la fase de 
grupos y después fuimos a elimi-
nación directa, donde derrota-
mos a PSG de Ovalle, a Quijotes 
de Santiago en las semifinales y 
en el último partido a René 
Schneider, de Antofagasta. Este 
es el torneo más grande a nivel 
nacional, lo organiza la Anf7 y 
participaron equipos de Arica a 
Punta Arenas. Ahora queremos 
hacerlo bien en la Copa Sudame-
ricana que se jugará en julio y 
buscamos apoyo y que se sumen 
auspicios  para ir a campeonar y 
no solo a participar”.

LIGA NACIONAL RETORNÓ EN SUS DIFERENTES SERIES

La Liga Nacional de Hockey Cés-
ped retomó la acción y lo hizo con 
tres protagonistas locales que hace 
rato vienen siendo parte de la cita: 
Deportivo Alemán, Country Club y 
Amanecer. 

En el caso de los germanos, Lucas 
Acuña continúa en la dirección téc-
nica y en primer lugar se refiere a los 
protocolos.  “El torneo comenzó a fi-
nes de marzo, el fin de semana del 19 
y 20 con los adultos y el siguiente con 
las juveniles. Los avances del Plan 
Paso a Paso nos permitieron comen-
zar casi con normalidad, y la federa-
ción no está pidiendo temas de PCR 
ni test de antígenos, también ha cam-
biado el tema de los aforos”, dijo.  

En lo deportivo, destacó que “con 
las mujeres estamos en Primera A, 
y nos tocó una zona complicada. 
Perdimos con Country y Man-
quehue de Santiago, lo mismo con 
Old Gabs y Sport Francés. Ahora 
nos queda con Alumni, este fin de 
semana, y ahí veremos cómo queda-
mos de cara a las liguillas y si nos 
mantenemos en la categoría o bien 
pasamos a Primera B, pues la fede-
ración reestructuró el campeonato 
y los últimos cinco, seis equipos 
descenderán de categoría”. 

Además, indicó que “en varones 
estamos en Intermedia, y la mayo-
ría de los partidos lo hemos ganado. 
Este fin de semana vamos a jugar a 
Viña, y en base a ese resultado y de 
los tres encuentros más que nos 
quedan veremos qué torneo dispu-
taremos la segunda parte del año. Y 
con las inferiores en general con al-
gunas series hemos ganado más y 
con otras menos, pero más allá de 

Hockey volvió 
a la acción con 
protagonismo 
de clubes 
locales
Deportivo Alemán, Country Club y 
Amanecer disputan el torneo, que 
regresó a fines de marzo. 

FOTO: ARCHIVO \ LUKAS JARA M.

Evelyn Bastidas, jugadora de 
Country y entrenadora de Amane-
cer, dijo que “con Country estamos 
a nivel adulto con varones en Prime-
ra A y con damas en Primera B, y 
Amanecer damas en Primera B, va-
rones en Intermedia y este domin-
go hará su debut la Sub 16, en lo que 
representa un hito muy importan-
te para el club, pues ya son tres ca-
tegorías federadas”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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TIGRES DE ACERO comenzó a entrenar, a participar fuerte después 
de la pandemia y este fin de semana logró su primer título nacional.

todo muy contentos de volver sin 
tantos protocolos, pues eso genera 
complicaciones administrativas”. 
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Edgardo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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